

Einwohnerrat Allschwil, 18. April 2023

Motion

Bemerkenswerte und schützenswerte Bäume - Inventar und entsprechende Schutzbestimmungen bevor Allschwil zur Grauzone wird

Antrag

Der Gemeinderat wird ersucht

- ein verbindliches Inventar der bemerkenswerten Biotopbäume und schützenswerten Bäume in Allschwil zu erstellen,
- eine geeignete rechtliche Vorlage zum Schutz dieser Bäume zu erlassen, die auch Vorschriften über die Bewilligung von Fällungen und den daraus resultierenden gleichwertigen Ersatz enthält.

Begründung

Die Klima-, Energie- und Biodiversitätskrise ist eine akute Realität und die grösste Herausforderung des 21. Jahrhunderts - auch im Baselbiet, auch in Allschwil. In der Biodiversitätsstrategie des Bundes wird der Förderung der Biodiversität im Siedlungsraum ein hoher Stellenwert beigemessen, da sie zahlreiche positive Leistungen erbringt: Lebensräume für zahlreiche Lebewesen, Erholungsräume für Gross und Klein etc. Bäume spielen dabei eine ausserordentlich wichtige Rolle. Mit zunehmender Hitze im Siedlungsraum werden grössere Bäume immer wichtiger (Schwammstadt).

Im Leitbild der Gemeinde ist festgehalten, dass « Allschwil verfügt über intakte Lebensräume für Tiere und Pflanzen und bewahrt diese». Im Aufgabenplan 2019-2023 ist folgende Massnahme im Zusammenhang mit der Sicherheit folgende Massnahme definiert: « Erstellung eines Baumkatasters (...). Dazu wird ein Inventar der Bäume und deren Zustand erstellt. ». Davon ist bis heute nichts zu sehen. Im Zusammenhang mit der Revision der Zonenvorschriften Siedlung der Gemeinde Allschwil ist zu erwähnen, dass die Mehrheit der Teilnehmenden an der Online-Konsultation zur Revision der Zonenvorschriften Siedlung der Meinung ist, dass Bäume das Ortsbild von Allschwil prägen. Die Mehrheit der Befragten befürwortet eine verbindliche Baumpflanzregelung und eine Fäll Bewilligung für Bäume ab einem bestimmten Stammumfang. Es gibt keine Garantie, dass diese Wünsche tatsächlich in die Zonenvorschriften aufgenommen werden.

Gemäss Abklärungen mit der Gemeindeverwaltung Ende letzten Jahres « [...] gibt (es) in Allschwil kein Bauminventar der schützenswerten Bäume. Für die Zone «Landschaft» gibt es jedoch eine Liste wertvoller Bäume, die allerdings keinen Schutzstatus geniessen (wurde vom ER so beschlossen). Auch im Teilzonenplan Dorfkern sind einzelne Bäume geschützt. [...]».

Man kann nur schützen, was man kennt. Immer noch werden in Allschwil regelmässig bemerkenswerte Biotop- und/oder Altbäume ohne gleichwertigen Ersatz gefällt, ohne dass alle Erhaltungsmassnahmen getroffen wurden. Es braucht deshalb ein Bauminventar und entsprechende Schutzbestimmungen, bevor Allschwil noch mehr zu einer Grauzone wird.

René Amstutz
Einwohnerrat Grüne, Fraktion Grüne-glp-EVP

Melina Schellenberg
Einwohnerrätin SP



Grünliberale.



M. Schellenberg

